

otro tiempo á Moisés, para encar- garlo del mando de su pueblo. El adversario de Young se llamaba White y valia más que él en todos conceptos: algun tiempo despues marchó á establecerse en Tejas con sus partidarios, y viven felices en un pais fértil.

En mi concepto, era evidente que Brigham no tenia mas que un objeto el de conquistar una posicion elevada, obtener importancia social y gozar de fastuosa abundancia. Su educacion y sus costumbres nada tenian de notables, á no ser una tendencia pronunciada hácia el fanatismo y un completo desprecio de la moral.

Desde su infancia se habia mostrado inclinado al engaño, y cuando se hizo comerciante demostró en sus negocios una mala fé desconocida hasta entónces, confesando él mismo que jamás habia pensado él en otra cosa que en engañar á sus parroquianos.

(Continuará)

Correspondencia

S. S. E. E. de El Obrero

Solamente el viernes a medio noche se reconsideró el acuerdo anterior del Consejo de Estado y se acordó el indulto al reo de homicidio Don José Domingo Briceño. El inculito fué debido á las innumerables solicitudes tanto de la sociedad chilena como de personas prostijosas y conocidas de otros países. Pasan de ciento dichas solicitudes.

La Corte de Apelaciones, se expresa en estos términos, en la nota enviada al Consejo de Estado: «Crista la buena conducta del reo creemos que se debe conmutar dicha pena por la de presidio perpétuo»

Los editores de «La Libertad Electoral» no piensan lo mismo. Hé aquí sus propias palabras:

«Desde luego, sin creer nosotros que Briceño sea un criminal vulgar —en el sentido que se dá á esta palabra,— podemos asegurar que no puede exhibir antecedentes que acrediten lo que en términos jurídicos se llama buena conducta anterior para probar esta asovocacion cita:

«En Febrero de 1886, Briceño fué separado del ejército por mala conducta. Constan los hechos de un expediente que se formó en aquella época y en el cual puede verse un informe firmado por el ex-comandante García Videla, del cual aparece que Briceño era un mal individuo.

Sea como se sea lo que hai es que se le conmutó la pena capital por la de presidio perpétuo que, por dura que sea, ya es la vida.

En la sesion del sábado, Cámara de Diputados, el Sr. Gacitúa promovió un incidente por ciertas palabras que el honorable presidente de ella, vertió en su contra; —que estudiara la cuestion y que consultara el código al cual citaba —El Sr. Gacitúa le contesta el sábado y está bien lo que ha dicho anteriormente y que se felicita de que el señor Presidente no haya encontrado otros argumentos mas sólidos para combatir sus ideas y que se ha valido de argumentaciones leguleyos y que ha caricaturado su discurso.

Contesta el Sr. Tocornal defendiendo y aconsejando a el Sr. Gacitúa y que debe de tener mas respeto á personas que, como el presidente han envejecido en servicio del pais.

Se explica el Sr. Gacitúa diciéndole que nada le importan los hombres que defienden las ideas sino que se atiene a ellas y que jamas dejari pasar abusos de esta clase. Despues de esto se pasó a tratar del contra proyecto, presentado por el ministro de Hacienda, a la ley de Noviembre del 92 sobre conversion metálica.

El aniversario del combate de Iquique ha pasado desapercivido. Pareca que las autoridades se ocupan mas de políticos que de conmemorar tan fauto acontecimiento que tanta gloria dió á Chile.

Sin mas, por ahora, señor Editor lo saluda el Juntano. Santiago, 22 de Mayo de 1893.

INSERCIONES

LAS MUJERES del PUEBLO

ó las proletarias.

II

Si es costurera, será muy bien pagada por 30 cobres al día; ó sean dos pesos cuarenta cobres, con el día Domingo; es el mas alto jornal que gana una costurera. Si es aparadora, trabajando por docenas y desde las seis de la mañana hasta las diez ó doce de la noche, es decir en 16 ó 18 horas de trabajo diario y si es bastante lijera ganará en el día un peso ó sean seis pesos en la semana, estas obreras son las que ganan, —costureras y aparadoras— en todas partes mejor jornal que la mayoría de las otras; ahora echemos una ojeada al haber de las sirvientas, cosineras, y especialmente de las lavanderas; las lavanderas que por por piezas son las que hacen pagar mejor su trabajo:

Por una camisa de hombre con puños y cuello 25 cts; Paños y cuellos sueltos al terno 15 » Calzoncillos y camisetas cada una..... 10 » Medias y pañuelos, docena..... 20 »

Ropa de señora

Camisas..... 12 cts. Enaguas..... 12 » Vestidos..... 30 y 40 » Sábanas..... 12 » Colchas..... 40 y 70 »

Ahora, veámos lo que puede ganar en una sola persona trabajando 4 dias desde la seis de la mañana hasta la seis de la tarde y los otros dias hasta las 12 de la noche ó sea dos dias y medio:

Lava una docena de camisas de hombre por \$ 3.00; unas 8 piezas entro camisetas y calzoncillos, medias y pañuelos dos docena que á los precios mejor pagados hacen un total de 4.00 \$

Los gastos son los siguientes:

carbon..... 80 cts. almidon..... 20 » bora..... 5 » esperma..... 5 » goma..... 5 » leña..... 12 » jabon..... 40 » azul..... 3 »

Total \$ 1.70 cts.

¿Cuanto le queda salvando sus gastos? la siguiente resta nos dice que gana el gran jornal de 3 \$ 30 cobre; esto es lo mas, porque hay otras que ganan mucho menos.

\$ 4.00

1.70

\$ 3.30

Los demás sueldos, mas bien no hablar de ellos porque llega á dar escalofrios el tener que apuntarlos; y si estas proletarias son madres de numerosos hijos y sin otro amparo que sus fuerzas, cual será la vida de todos aquellos desgraciado seres? Si es el amparo de ancianos padres como podrá vivir con semejante jornal? Y así se exclama por la prensa aristócrata que el pueblo vive en la mejor de las tierras; de todo dispone en abundancia porque gana jornales como en ninguna parte del mundo; no tiene razon de lamentarse ni menos de pedir.....

¿Farsante!...? Porque cerrais los ojos para no ver la miseria del proletario?

Rafael Cepillo

Colaboración

EXAMEN Sobre importantes puntos DE LA CUESTION SOCIAL Dedicado á mi distinguido amigo Luis Peña y Lara

SEGUNDA PARTE CAPITULO II Consecuencia de nuestra organización social. (Continuacion)

«Los hombres veían los astros y las estaciones del año seguir su curso regular y cierto, y no podian conocer cuales eran las causas...» Esta ignorancia fué la causa del orijen de los dioses; atribuyeron la combinacion, variacion, choques y transformaciones de la materia en su naturaleza á seres sobrenaturales así es que explicaban estas cosas refiriendolas á los dioses, que hacian mover todo con una señal de la cabeza. Colocaron en el cielo la residencia de los dioses, porque en el cielo es donde se maneja el sol y la luna; allí es donde se suceden los dias y las noches las nublades nocturnas, las estre-

llas errantes, las nubes, el rocío, las lluvias, el granizo, el estremecimiento de la tempestad y sus amenasadores ruidos.

¿Porque los seres humanos construyen chozas, fundaron ciudades y las fortificaron?

Porque eran molestados en la intemperie por los bruscos caprichos y cambios de la naturaleza y de las demas razas en primer lugar, y luego se inquietaron entre si por que tenian que disputarse la presa que recojian, de la cual tenian que alimentarse—La necesidad fué su único profesor que les dijo: «fabricaos lecho, agrupaos y procuraos medios de defensa», á lo que obedecieron sin replicar.

¿Por qué hicieron leyes, dividieron los campos y los ganados?

Porque habiendo ya pueblos, y como de un pueblo al otro media una distancia, tenian necesidad de compartirla.....y para que nadie traspasara sus límites, cavieron en la dibilidad de hacer una ley imponiendo los unos á los otros el respeto...

¿Por qué se organiza la sociedad?

Para los pueblos, cada uno tenia su término legal, y hay que suponer que algun pasaria sus fronteras; y este caso, se consideró necesario una fuerza organizada para impedir los abusos y castigar los rebeldes.

CARLOS JORQUERA.

En defensa de mis ideas CONTRASTACION A Luis Peña y Lara CAPITULO II (Continuacion)

En el segundo párrafo del quinto artículo toma un pensamiento que sirve de lema á los comunistas anarquistas y que el compañero Lara reconoce como un grito de justicia lanzado por el ejército «trabajador universal que dice:» «Condenados por la sociedad á ser oprimidos á opresores explotadores nos revelamos contra ella.»

Es indudable que este grito es de justicia y demuestra la nobleza del los que lo lanzan.

No pudiendo ser bueno el hombre en la organización social presente por que le obliga á ser víctima ó verdugo, no queriendo ser lo primero y repudiando lo segundo nos revelamos contra esa organización causa de todo los males; esto es noble.

¿Pero de donde deduce el compañero Lara que reconoce la justicia de la revelion contra el organismo social, que no hay justicia en el otro lema que dice: Siendo la propiedad un robo la restitucion es una necesidad?

Si el compañero Lara se revela contra la organización social presente, se revela contra la propiedad individual porque es la base de toda sociedad. No existiendo la propiedad particular no puede existir la explotación del hombre por otro hombre.

El obrero

P. 3

Una de dos, ó la propiedad particular es un robo, y este caso la situación es justicia, ó es legalmente adquirida, y este caso es la injusticia atacar á la sociedad entera. Yo creo que la propiedad particular es un robo hecho á la sociedad entera, pero no basta que uno crea es necesario demostrarlo y esto es lo que voy á intentar para sacar de toda preocupación al compañero Lara respecto á la expropiación.

Empesará por el primer elemento de vida con que cuenta la humanidad; el planeta Tierra.

¿Quién ha creado nuestro planeta?

No hay ningún hombre que se atreva á decir que es obra suya.

Luego si no es obra de ningún hombre, ¿quién lo se á apropiado lo que no es suyo aunque sea una pequeña parte *es un ladrón.*

¿Pero, ¿quién roba?
No me propongo en este escrito desarrollar lo que como se ha creado la tierra, me basta por ahora saber que nos obra de ningún hombre para demostrar que ninguno tiene derecho á apropiarse tan solo de una pequeña parte.

C. J. y S. MARTINEZ.

Literatura

AMOR DE CARPINTERO.

Mi querida Sinfrosa:
Al verte la vez primera
Esclamé «Buena maderal»
Para labrar una esposa!

Y desde aquella ocasión
Siento, Sinfrosa mía,
De noche como de día
Un «clavón» en el corazón.

El amor me ajita mucho
Y me dá tal comejon
Que me tiene en el vaiven
De un «afilado «carrucho.»

Me he vuelto como un besugo
Y tan grande es mi penar,
Que no puedo ni labrar
Un «desgraciado «tarugo.»

Para que tanto «martillo»
No me vaya á trastornar,
He meditado pasar
A nuestro amor el «cepillo.»

Y te juro á fé de Náuño
Que cuando esté bien pulido
Será el amor mas lucido
Dándole «charol de puño.»

Dependo, pues, de tí sola
Que cese mi desventura,
Si prestas al que el cura
Nos pase brocha con «cola.»

El casado «paza difruta»
Y cuando unidos estemos
Los días los pasaremos
Saca que saca «viruta.»

DOCTOR.....

(De La Aurora del 23)

CRONICA

AJENTE

DE EL OBRERO en Valparaiso, ha sido nombrado don Carlos Jorquera.

Ayer, dice *El Imparcial* de Talcahuano:

Fueron sepultados los restos del que fué José del C. Sanhuesa.

A la misa de honras, asistieron como 200 democratas.

En el cementerio hizo uso de la palabra al tiempo de depositar sus restos en la tumba, el señor M. A. Urbina y

El señor Juan Retamal que es lo siguiente:

Correligionarios del partido democrático de Talcahuano;

Hoy nuestra importante agrupación lamenta el fallecimiento del muy decidido miembro don José del C. Sanhuesa, quien, á contribuido eficazmente á la formación y sostenimiento de nuestras nobles ideas.

El noble soldado de nuestras filas democráticas, el trabajador incansable, el honrado y laborioso miembro y compañero nuestro, baja hoy á la tumba en medio de nuestros mas sinceros sentimientos, dejando un vacío muy difícil de llenar, no solo en nuestras filas sino tambien en su familia y en sus numerosos amigos, con los cuales trató siempre franca y cordialmente en su intimidad de compañerismo.

José del C. Sanhuesa, recibid el último adiós de vuestros amigos y correligionarios políticos, y que vuestra alma sea recibida en las alturas y albergada en la mansión de los justos.

JOAN RETAMAL

Noble ejemplo que en todas partes debemos imitar los democratas para con nuestros compañeros!

Bien, por los correligionarios penquisistas que han sabido cumplir con su deber.

Consecuencias de la huelga de Panaderos.

El empesamiento de algunos dueños de panaderías para entrar en arreglos con sus operarios, en ninguna condicion, ha traído como consecuencia de la paralización del trabajo que muchos, y especialmente los mejores, emigran á otros pueblos donde se les pague con mas equidad sus trabajos.

En la actualidad, aquellos propietarios que esperaban ser rogados por sus operarios, no encuentran hoy quien trabaje apesar de ofrecer de propio mutuo, un punto mas

Todo esto se viene paldando desde algunos días á esta parte; lo que prueba que si los huelguistas no salieron victoriosos obteniendo lo que justamente tenían derecho, no han sido derrotados; con que, parece que se han desengañado los señores propietarios de que sus operarios no iban á rogarlos?

«El Eco de la Campaña.»—Importante publicacion periódica que se edita en Villa Concepcion, República del Paraguay, hemos recibido la visita de este colega; el N.º 55 correspondiente al 7 del actual.

Su lectura es bastante amena y noticiosa, su impresion esmerada i enjexelente papel. Agradecemos la galanteria del colega Oriental y correspondemos el canje.

FENÓMENO.—Hoy se ha presentado á la municipalidad una pobre mujer con una criatura de unos 5 meses que es un verdadero fenómeno.

Tiene una cabeza descomunal, on un hombre seria de un tamaño enorme, los ojos apenas son un diseño de tales, no tiene orejas, y las venas y arterias se diseñan en la piel como si estuvieran próximas á estallar.

La madre de este pobre ser ha ido á implorar la caridad.

(De El Latigo de Paraná)

SUEÑOS YANCKES.—Los americanos del Norte no olvidan todavía las famosas teorías o ideales de Monroe, que en sustancias decían: «América para los americanos.» Y están creídos que llegará muy pronto el día en que las repúblicas sud americanas formarán una sola colosal Confederación.

De todos modos, tales teorías han merecido el honor de tenerse on cuenta y de estudiarse, tanto por lo que representan en la expresión de las tendencias y carácter norte-americanos como por los estudios y observaciones en que se fundan y la importancia indiscutible de datos que se han recogido y publicado para la mencionada propaganda.

Sorprende el número de folletos é impresos, obras voluminosas y grabadas, planos y el dinero que han desperdiciado los yanckes en la consecucion de las ideas de Monroe.

La anarquía que actualmente reina en la mayor parte de las repúblicas de Sud America, ha hecho renacer la esperanza de los norte americanos y hoy mas que nunca creen que está cercano el día en que sucedan sus pronósticos.

(De El Eco de la Campaña.)

EN BANCARROTA.—Corren versiones de que la caja municipal está exhausta i en el presente mes no se podrá atender al pago de la policía urbana de esta ciudad.

Como los presupuestos municipales no han sido aprobados legalmente, nadie a querido pagar la contribucion de alumbrado i serena, que es talvez la mas fuerte entrada de fondos municipales: i hai que confesar que las contribuyentes tienen razon en este caso, porque si mañana el Consejo de Estado, como es natural, declara nula la sesion municipal en que sin «quorum» legal el gobernador Gomez aprobó esos presupuestos, tendrían que volver á pagar nuevamente esa contribucion que se los exijiria de una manera legal y

correcta. Cuando las cosas llegan a ese término no hai quien pueda resistir, aun cuando los hombres sean de «raza inglesa»; y de grado o por fuerza hai que reconocer y aceptar la derrota.—(De «La Hora» de Illapel.)

Maestria.—En la tienda de D. Felix Gonzalez, jen un descuido del dependiente, un prójimo bastante comedido limpió con tal prontitud el cajon con dinero que no dejó ni el polvo.

Esta prestidijitador, aún no es conocido.

Avisos Nuevos

1.ª Compañía de Bomberos

BOMBA «COQUIMBO»

De órden del Capitan, cito a los miembros de esta Compañía a ejercicio combinado con la 4.ª para el domingo 28 del presente a la 1 P. M.

Rojeto Sobrado

Ayudante.

Serena, Mayo 25 de 1893.

4.ª Compañía de Bomberos

SALVADORES I GUARDIA DE PROPIEDAD.

De órden del señor Capitan, cito a los voluntarios y auxiliares de esta compañía a ejercicios combinados con la 1.ª compañía para el domingo 28 del presente a la 1 h P. M.

Y a reunion para despues del ejercicio.

L. R. Ponco

Secretario.

Serena, Mayo, 24 de 1893.

Sociedad Imprenta

«EL OBRERO.»

De órden del señor presidente cito a los accionistas a junta general para el domingo 28 del actual a las dos i media P. M.

Habiendo asuntos importantes que tratar se recomienda la asistencia.

FIDEL OLIVARES A.

Secretario.

Seren Mayo 26 de 1893.

LA AURORA

De órden del señor presidente cito a los miembros de esta sociedad a una junta general para el lunes 29 del actual a las 8 P. M.

Habiendo asuntos importantes se recomienda la asistencia.

Tambien se repartirá los intereses de los depósitos del año pasado.

FIDEL OLIVARES A.

Pro-secretario

Serena, Mayo 26 de 1893.